

2º CUATRIMESTRE 2025

SEMINARIOS

LICENCIATURA EN RELACIONES INTERNACIONALES

1- Religión, Política y Economía en las Relaciones Internacionales del Medio Oriente y Norte de África. Docente a cargo: Rubén Paredes Rodríguez. Día y horario de cursado: Viernes 13 a 16 hs. (Modalidad Virtual). El Seminario busca brindar las herramientas teóricas y metodológicas para el análisis y explicación de los fenómenos religiosos, políticos, económicos y sociales en torno a la región de Medio Oriente desde la disciplina de las relaciones internacionales. Para ello, se busca comprender el rol de Medio Oriente en la política internacional y su evolución teniendo en cuenta la participación de los actores regionales e internacionales, donde confluyen un innumerable conjunto de temas y factores que coadyuvan a la generación de procesos y cambios regionales y en el sistema internacional.

2- Internacionalización de ciudades y regiones. Docente a cargo: María del Huerto Romero. Día y horario: Viernes 13 a 16 hs. Por su dinamismo e importancia creciente, las relaciones internacionales de los gobiernos locales y regionales se presentan, desde hace algunos años, como un objeto de estudio innovador para la disciplina de las relaciones internacionales. Por los mismos motivos, y por la complejidad y actualidad del fenómeno en América Latina, la internacionalización de ciudades y regiones constituye un potencial para la inserción laboral de los futuros egresados. Es ello que resulta pertinente ofrecer un Seminario Electivo sobre “Internacionalización de Ciudades y Regiones” para los estudiantes interesados en el análisis de este fenómeno y/o en el desempeño profesional en este campo. La temática del Seminario será abordada desde cuatro perspectivas: los aspectos teórico- conceptuales; los modelos tradicionales y las nuevas tendencias en la internacionalización de ciudades y regiones; la creación de instituciones en los gobiernos locales para su internacionalización; el componente más innovador de la acción exterior de ciudades y regiones: la incidencia en las agendas internacionales. Los análisis y las reflexiones se harán en estrecha vinculación con la práctica y con experiencias concretas de internacionalización de ciudades y regiones, en particular de América Latina.

3- Proyectos Políticos Argentinos y Latinoamericanos. Docentes a cargo: Sebastián Artola y Walter Aquino. Día y horario de cursado: Martes 16.30 a 20.30 hs. El motivo de esta materia es reunirnos alrededor de ciertos textos que nos permitan pensar los proyectos políticos en la historia argentina y latinoamericana. Para este propósito, elegimos cinco momentos: el siglo XIX y el proyecto liberal en su variante romántica y positivista; el proyecto reformista en los inicios del siglo XX, como resultado de la reacción antipositivista y el vitalismo, tanto en sus formulaciones por “derecha” como por “izquierda”; el proyecto industrialista en las décadas del cuarenta y cincuenta, disputado por las variantes nacional-populares y desarrollistas; el proyecto revolucionario en los años sesenta, con epicentro en América Latina, tensionado por el marxismo, el nacionalismo y el antiimperialismo; y más contemporáneamente, el proyecto democrático con la salida del terrorismo de Estado, la recuperación de la democracia y el llamado transicionismo de los años '80, los “populismos” o “socialismos del siglo XXI” en la vísperas del nuevo siglo y más recientemente la emergencia del movimiento feminista y las (¿nuevas?) derechas.

En este sentido, examinaremos como claves para pensar los proyectos políticos la pregunta por el sujeto, las relaciones entre las nociones de política y ciencia, las dimensiones económicas y culturales, las filiaciones entre la particularidad y la universalidad, las ideas de “Nación” presentes en cada uno, el vínculo entre el Estado y los movimientos sociales y los debates más recientes en torno a la democracia, la libertad y la idea de república. Para tal fin, indagaremos algunos de los textos más relevantes del pensamiento latinoamericano y argentino, junto a escritos, estudios y trabajos de investigación más contemporáneos para pensar nuestros años más recientes, interrogados bajo modalidades de lectura inspiradas en la historia de las ideas, la historia conceptual, la teoría política y la hermenéutica crítica.

Los temas propuestos por la materia suponen un territorio que entendemos de vital importancia volver a explorar y constituyen un objeto del conocimiento social y político en la medida en que tuvieron irreversibles repercusiones en el desarrollo de las ciencias sociales y los proyectos políticos, no solo siendo consustanciales a ellos, sino que la línea que separa la historia intelectual y la historia política propone dilemas que hasta hoy están en la base -más implícita que expuesta visiblemente- de los grandes debates contemporáneos. Dilemas del vasto legado del memorial político latinoamericano que, desde su origen, se nutren de historias, nombres y textos referidos a los sujetos que lo encarnan y lo ejecutan. En el pensamiento latinoamericano estas cuestiones se han tratado, según los textos que se tocan, a partir de fuertes alianzas entre diferentes campos del

saber, la política y la cultura. De la combinación de los mismos surgen las especificidades de las metáforas que acechan el concepto de sujeto y, por ende, sus aportes civilizatorios y el papel que al mismo le toca jugar en la historia y la política.

4- Introducción a la perspectiva de género. Docente a cargo: Mariángeles Camusso. Día y horario de cursado: Martes 14.30 a 17 hs. La propuesta de este asignatura electiva/seminario se articula en torno a la reconstrucción de una genealogía del feminismo y sus principales aportes a la teoría social. El recorrido se presenta organizado en tres ejes temáticos analíticamente diferenciables, aunque indisolublemente ligados. En una primera parte, se realiza una revisión del feminismo en tanto movimiento político y social. Con ello se pretende situar sus aportaciones teóricas en articulación con los contextos políticos y sociales que les dieron origen, así como visibilizar el protagonismo del movimiento feminista en procesos históricos, sociales y políticos.

Asimismo, se abordan algunas claves interpretativas para comprender los problemas sociales más acuciantes tales como las violencias sexistas, la división sexual del trabajo, la economía de cuidados, los derechos sexuales y reproductivos, entre otros. Toda la propuesta se sostiene en la crítica al androcentrismo científico que revisa los presupuestos a partir de los cuales hemos aprendido a pensar que hemos incorporado como formas “válidas” o “legítimas” de producir conocimiento, e incluso de determinar aquello que es cognoscible, o, mejor, que *merece* ser conocido.